

In Memoriam de Jesús López Medel

por

JOSÉ ANTONIO JORDANA DE POZAS GONZÁLBEZ
Registrador de la Propiedad

El pasado 19 de febrero falleció cristianamente en Madrid nuestro compañero D. Jesús López Medel, a los 90 años de edad.

Nacido en Daroca (Zaragoza) en el año 1927, hijo de cartero urbano, consagró su vida al Derecho en sus más variadas disciplinas.

Designado Colegial de Honor de distintos Colegios Mayores (Pedro Cebruna, Cisneros, Calasanz y Felipe II) ingresó en el Cuerpo Jurídico del Aire en 1950, llegando a alcanzar el empleo de General Consejero Togado.

Ingresó en el Cuerpo de Registradores de la Propiedad en el año 1954, siendo su primer destino Puente Caldelas. Titular también de los Registros de Puebla de Sanabria, Tineo, Tordesillas, Belmonte, Miranda, Ateca, Tarazona, Puente del Arzobispo, Yecla, Quintanar de la Orden, Algeciras, Reus, Zaragoza y Majadahonda.

En el año 1958 alcanzó el grado de Doctor en Derecho por la Facultad de Derecho de la Universidad Complutense de Madrid con sobresaliente y Premio «Gascón y Marín». Su tesis doctoral, titulada «Teoría del Registro de la Propiedad como servicio público» fue la auténtica precursora del concepto actual de los Registros como Institución al servicio de los ciudadanos. Se la ha considerado como el punto de salida de la modernización de los Registros de la Propiedad como Institución abierta a la sociedad, cuya actividad ha de estar puesta al servicio del Derecho Privado.

Como señaló D. Jesús, lo privado es el destinatario del servicio que, como no se concreta en un individuo, aunque la institución registral se valga de él a

través de sus actos y negocios jurídicos, se hace público y social. La distinción a la que hacía referencia Gallardo Rueda de que el Registro es de defensa del orden público, de mantenimiento de la seguridad general, es exacta.

Una de sus principales vocaciones fue la de la docencia. Fue profesor de Derecho Natural y Filosofía del Derecho en la Universidad Complutense de Madrid (1953 a 1976), siendo el encargado de la Cátedra de Filosofía y Metodología de las Ciencias Sociales. Profesor en México, fue, también profesor visitante en doce Universidades Hispanoamericanas. Profesor de la Sociedad de Estudios Internacionales y del Instituto de Filosofía del Derecho, Universidad de Córdoba (Argentina).

Su labor docente se completó con la dirección de diversos cursos en la Universidad Internacional Menéndez Pelayo de Santander (1952-1978) y de la Universidad Hispanoamericana de la Rábida (1957-1967).

Vocal de la Comisión Permanente del Consejo Nacional de Educación y Premio Nacional de Literatura en el año 1962 para ensayos político-sociales, su deseo de servir a España le hizo participar en política. Durante 13 años fue el secretario de la Comisión de Justicia de las Cortes Españolas y miembro, como militar que era, de la Comisión de Defensa. Ponente en la redacción de diferentes leyes (Ley del Suelo, de la Vivienda, de Ordenación Rural, entre otras).

Académico correspondiente de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación y de Número de la Aragonesa, lo fue, también, de la Real Academia de Doctores de España. Su discurso que llevaba por título «Hacia un nuevo Derecho a la Educación» fue considerado un extraordinario estudio de las necesidades educativas de los españoles.

En el ámbito registral, junto a su ya reseñada importantísima tesis doctoral, fue un extraordinario colaborador tanto de la Revista Crítica de Derecho Inmobiliario como del Boletín del Colegio de Registradores.

Con motivo de su jubilación, el Colegio de Registradores de la Propiedad y Mercantiles de España publicó el «Libro Homenaje a Jesús López Medel» (1999).

Tuve el inmenso honor siendo adolescente, de conocer a don Jesús, debido la amistad que mantenía con mi padre. Desde el primer momento me apercibí de estar en presencia de un gran señor. Años después, residiendo por razones profesionales en Santander, coincidí con su hijo Jesús recién llegado como yo a tierras montañosas y que acababa de tomar posesión de su plaza de Abogado del Estado. Esta coincidencia me permitió volver a disfrutar de la presencia y compañía de don Jesús, hombre bueno, católico convencido y coherente, extraordinario conversador, jurista excelso y gran patriota.

Desde aquí repito el abrazo de consuelo a su viuda doña Ana María y a sus queridos hijos. Se van los mejores.

Don Jesús, descansa en la Paz del Señor.

COLABORACIONES Y ESTUDIOS EN EL BOLETÍN DEL COLEGIO DE REGISTRADORES

Enero 1996	La familia como sujeto de derechos
Abril 1996	Constitucionalismo y privilegios del Banco Hipotecario de España
Diciembre 1996	Hacia una nueva conciencia del Derecho: La formación jurídica
Octubre 1999	El derecho natural internacional
Diciembre 1999	Registración de montes públicos
Enero 2000	El sistema registral español en las reformas agrarias
Febrero 2000	Preconstitucionalidad ante la ejecución hipotecaria
Marzo 2000	Anteproyecto de reforma al Libro IX de los registros públicos del Código Civil peruano de 1984
Marzo 2001	Naturaleza y sentido de la publicidad registral y el derecho a la intimidad
Septiembre 2001	La calificación registral en su relevancia como hecho jurídico
Mayo 2002	Criteriología jurídica del fenómeno cooperativo
Septiembre 2002	Los Sistemas de Seguridad Jurídica en el mundo de la Globalización Agraria
Diciembre 2002	Naturaleza y proyección del grupo familiar extenso. Relaciones intergeneracionales.
Abril 2005	La persona mayor y su familia: Sugerencias legislativas
Marzo 2010	El derecho español en tiempos del barroco.
Enero 2011	Libertad, derecho y seguridad jurídica en el romanticismo español.
Marzo 2012	Personas jurídicas e instituciones en una sociedad en crisis del estado del bienestar.
Julio 2012	Derecho y Seguridad Jurídica en el siglo XVIII español.
Abril 2013	Equidad, propiedad horizontal y tutela judicial.
Octubre 2013	El Registro de la Propiedad, institución al servicio de la seguridad jurídica. ¿Reformar por «adición» lo que funciona?

ESTUDIOS Y COLABORACIONES EN LA RCDI

Marzo-abril 1956	Propaganda y publicidad registral
Julio-agosto 1957	Sobre el derecho y su concepto
Enero-febrero 1958	Teoría del registro de la propiedad como servicio público
Marzo-abril 1958	Teoría del registro de la propiedad como servicio público
Mayo-junio 1958	Teoría del registro de la propiedad como servicio público
Julio-agosto 1958	Teoría del registro de la propiedad como servicio público
Septiembre-octubre 1958	Teoría del registro de la propiedad como servicio público
Mayo-junio 1959	Suez, A. La luz del derecho internacional.
Enero-febrero 1960	Algunos aspectos de la problemática jurídica en el siglo XVI
Marzo-abril 1961	Seguridad nacional y seguridad jurídico inmobiliaria
Mayo-junio 1961	Sanz Jarque, Juan José: Régimen de concentración parcelaria
Mayo-junio 1962	Política de la vivienda y seguridad jurídica inmobiliaria
Marzo-abril 1963	La naturaleza de la infracción tributaria y el impuesto de derechos reales
Noviembre-diciembre 1963	Planificación en la propiedad territorial inmobiliaria
Enero-febrero 1964	El derecho inmobiliario y el registro de la propiedad
Enero-febrero 1969	Personalidad Jurídica de las Entidades Sindicales
Marzo-abril 1976	La Anticipación como Técnica Jurídica Contradicторia
Marzo-abril 1976	Modernas Orientaciones sobre la Institución Registral
Noviembre-diciembre 1977	El Razonamiento Jurídico y el Derecho Natural
Enero-febrero 1980	Familia y Régimen Económico Matrimonial
Septiembre-octubre 1980	Naturaleza de la Función Registral
Julio-agosto 1983	El hombre ante una nueva agricultura
Noviembre-diciembre 1983	XI Congreso Mundial de Filosofía Jurídica y Social (una comunicación y una crónica). Sistema de valores y estructuras jurídicas
Enero-febrero 1992	Alonso Martínez, en El Proceso Codificador, Civil e Hipotecario
Noviembre-diciembre 1992	Fernández Cuesta, Jurista, Reformista Hipotecario, Ministro de Justicia y Académico. El Derecho como integración vital

Marzo-abril 1998	Organización funcional de los registros, informatización / información
Julio-agosto 1998	El despertar registral en Iberoamérica. Crónica del XII Encuentro del Comité Latinoamericano de consulta registral
Enero-febrero 1999	Ley Hipotecaria y Ley Moral: Deontología y ética profesional en los registradores
Mayo-junio 1999	Castán Tobeñas y los registradores
Noviembre-diciembre 1999	La doble inmatriculación y los efectos de la informatización
Mayo-junio 2000	El derecho a la información registral y el derecho constitucional de información
Noviembre-diciembre 2002	Naturaleza y proyección del grupo familiar extenso. Relaciones intergeneracionales
Septiembre-octubre 2003	Acceso al registro de la propiedad de las cláusulas, convenios y laudos arbitrales
Enero-febrero 2004	Principios hipotecarios-registrales de carácter internacional en una sociedad en globalización
Noviembre-diciembre 2004	Estado del derecho y de la justicia en España
Noviembre-diciembre 2005	Garantías de los derechos de los inmigrantes. Referencia especial a la familia y educación
Noviembre-diciembre 2006	Secuestro del lenguaje jurídico y de la legalidad. La seguridad jurídica
Julio-agosto 2008	Derecho y Seguridad Jurídica en el Renacimiento Español
Noviembre-diciembre 2009	Seguridad Jurídica en las Reformas Estatutarias
Marzo-abril 2010	Hans Kelsen: El método y los conceptos fundamentales de la teoría pura del derecho
Septiembre-octubre 2010	Hans Kelsen: La ética protestante y el espíritu del capitalismo, editorial Reus, S. A., y revista de Derecho Privado, «Colección clásicos del derecho», con traducción de Luis Legaz Lacambra y presentación de Jesús López Medel
Julio-agosto 2011	El Estatuto de Cataluña. Una mediación sobre España
Septiembre-octubre 2012	González Pérez, Jesús: La dignidad de la persona humana